

## Culte du 25 décembre 2025

(Culte de Noël)

*Dieu vivant, mort et ressuscité pour notre vie !*

Culte avec Sainte-Cène

### Accueil et paroles de bienvenue (Armelle)

- ⇒ **Rappel salle du 1<sup>er</sup> étage dispo pour les petits et leurs parents**
- ⇒ **Annonce que tou.te.s celles et ceux qui le souhaitent pourront dire « Joyeux Noël » dans une langue qu'ils.elles connaissent à la fin du culte.**

*Jeu d'orgue*

### Salutation et invocation

Relecture du mot de Jacqueline Verstraete (Armelle)  
et allumage des bougies de l'Avent (Florian)

#### **Armelle :**

En ce jour où nous fêtons la venue du Christ parmi nous, rappelons-nous d'abord le chemin parcouru tout au long de cet Avent, avec les thèmes de nos 4 cultes, de nos 4 bougies de l'Avent en relisant ce beau texte offert par Jacqueline VERSTRAETE :

Le monde est beau,  
Le monde est triste,  
Nous vivons le réchauffement climatique,  
Il y a ceux qui ont un toit,  
Qui sont au chaud et mangent bien,  
Il y a ceux qui n'ont pas de toit,  
Qui ont faim et froid,  
Il y a ceux qui ont du travail,  
Il y a ceux qui n'en ont pas,  
Les étudiants se soucient pour leurs avenir,  
Le monde est maussade ?  
Oui ou non ?  
Il y a des initiatives positives,  
Qui sont réalisées,  
Et qui portent du fruit,  
Et sont tournées vers l'avenir.  
Les 4 bougies de l'Avent,  
Comportent chacune,  
Une action à méditer,  
Dans la prière.

#### **Espérance, [Florian allume la 1<sup>ère</sup> bougie]**

Une aspiration à quelque chose que nous désirons,  
Un sentiment si fort  
Et que nous implorons journellement,  
Et surtout dans la présence de Dieu en nous.

#### **Solidarité, [Florian allume la 2<sup>e</sup> bougie]**

Qu'elle qu'il soit,  
Pour aider et établir la convivialité,

La il y du travail chaque jour.

**L'humilité, [Florian allume la 3<sup>e</sup> bougie]**

C'est Jésus lui même qui nous a recommandé,  
D'etre humble de coeur.

**Se réjouir, [Florian allume la 4<sup>e</sup> bougie]**

Nous réjouirons des rencontres familiales et fraternel,  
En cette fin d'années et particulièrement Noël  
Nous réjouirons des grands et petits bonheurs que Le Seigneur nous donne.

**[Florian change son étole du bleu des nuits de l'Avent au doré de la joie de Noël]**

**Florian :**

En ce jour, notre attente touche à son but et nous pouvons pleinement nous réjouir de la venue du Christ parmi nous !

Mais afin de nous réjouir pleinement, nous ne pouvons pas chaque année faire « comme d'habitude », vivre dans l'illusion rassurante que nous connaissons Noël par cœur, comme si la venue si paradoxale du Dieu Très-Haut sur notre Terre était quelque chose qui pouvait devenir routinier et « normal » !

Au contraire, chaque année, alors même que l'Eglise nous propose toujours le même texte biblique, nous devons trouver des mots nouveaux pour – encore et toujours – nous laisser surprendre et pleinement renouveler cet émerveillement !

Alors cette année, je vous propose de renouveler notre émerveillement envers la venue du Messie, du Fils de Dieu sur cette Terre, en y entrant d'une manière inattendue. Je laisse ainsi la Parole à Armelle :

**Lecture de Matthieu 28 : 1-10;16-20 (Armelle)**

**Armelle :**

Nous lisons dans l'Evangile selon Matthieu, au dernier chapitre, les versets 1 à 10 :

<sup>1</sup>Après le sabbat, à l'aube du dimanche, Marie de Magdala et l'autre Marie allèrent voir le tombeau. <sup>2</sup>Soudain, il y eut un grand tremblement de terre, car un ange du Seigneur descendit du ciel, vint rouler la pierre [de devant l'ouverture] et s'assit dessus. <sup>3</sup>Il avait l'aspect de l'éclair et son vêtement était blanc comme la neige. <sup>4</sup>Les gardes tremblèrent de peur et devinrent comme morts, <sup>5</sup>mais l'ange prit la parole et dit aux femmes : « Quant à vous, n'ayez pas peur, car je sais que vous cherchez Jésus, celui qui a été crucifié. <sup>6</sup>Il n'est pas ici, car il est ressuscité, comme il l'avait dit. Venez voir l'endroit où le Seigneur était couché <sup>7</sup>et allez vite dire à ses disciples qu'il est ressuscité. Il vous précède en Galilée. C'est là que vous le verrez. Voilà, je vous l'ai dit. »

<sup>8</sup>Elles s'éloignèrent rapidement du tombeau, avec crainte et une grande joie, et elles coururent porter la nouvelle aux disciples. <sup>9</sup>Et voici que Jésus vint à leur rencontre et dit : « Je vous salue. » Elles s'approchèrent, s'agrippèrent à ses pieds et se prosternèrent devant lui. <sup>10</sup>Alors Jésus leur dit : « N'ayez pas peur ! Allez dire à mes frères de se rendre en Galilée : c'est là qu'ils me verront. »

Puis les versets 16 à 20 :

<sup>16</sup>Les onze disciples allèrent en Galilée, sur la montagne que Jésus leur avait désignée. <sup>17</sup>Quand ils le virent, ils se prosternèrent [devant lui], mais quelques-uns eurent des doutes. <sup>18</sup>Jésus s'approcha et leur dit : « Tout pouvoir m'a été donné dans le ciel et sur la terre. <sup>19</sup>Allez [donc], faites de toutes les nations des disciples, baptisez-les au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit <sup>20</sup>et enseignez-leur à mettre en pratique tout ce que je vous ai prescrit. Et moi, je suis avec vous tous les jours, jusqu'à la fin du monde. »

***Et je vous invite à la louange, en chantant le cantique 32-31 « Ecoutez ! Un saint cantique », les strophes 1, 2, 3 et 4.***

**Cantique ALL 32-31 Ecoutez ! Un saint cantique (§1.2.3.4)**

**Liturgie du pardon**

Conseil de vie

Frères et sœurs,

À Noël, nous célébrons un Dieu  
qui n'est pas resté lointain,  
mais qui a donné sa vie  
en venant habiter la nôtre.

Il a pris chair,  
il a partagé notre condition,  
il a traversé tout ce qui fait nos vies,  
jusqu'à la mort elle-même.

Et pourtant, il est vivant,  
et rien — ni la vie, ni la mort,  
ni le présent, ni l'avenir —  
ne peut nous séparer de son amour.

C'est dans cette confiance  
que nous pouvons nous tourner vers Dieu.

Demande du pardon

Seigneur notre Dieu,

Tu as donné ta vie  
pour être avec nous,  
et tu continues de la donner  
pour nous faire vivre.

Mais il nous arrive encore  
de vivre comme si nous étions seuls,  
comme si ton amour pouvait se retirer,  
comme si certaines parts de nos vies  
t'étaient étrangères.

Pardonne nos peurs,  
nos fermetures,  
nos oubliés de ta fidélité.

Viens renouveler en nous  
la confiance et la joie  
d'être habités par ta vie.

Amen.

Proclamation de la grâce  
Frères et sœurs,  
**Je vous invite à vous lever  
pour écouter la proclamation  
de la grâce de Dieu  
et nous chanterons ensuite  
les deux premières strophes  
du cantique 43-02 Vers toi j'élève mon âme :**

Celui qui a donné sa vie pour nous  
est vivant,  
et il demeure avec nous.

Rien ne peut nous séparer  
de l'amour de Dieu  
manifesté en Jésus-Christ.

Recevez son pardon,  
recevez sa paix,  
et laissez sa vie  
donner tout son sens  
à votre vie.

Amen.

#### ***Cantique ALL 43-02 Vers toi j'élève mon âme (§1.2)***

#### **Liturgie de la Parole (Danièle)**

Prière d'illumination

Lecture biblique

##### **• Hébreux 2:14-15;17-18**

<sup>14</sup> Ainsi donc, puisque ces enfants ont en commun le sang et la chair, lui aussi, pareillement, a partagé la même condition, pour réduire à rien, par sa mort, celui qui détenait le pouvoir de la mort, c'est-à-dire le diable, <sup>15</sup>et délivrer tous ceux qui, par crainte de la mort, étaient retenus dans l'esclavage toute leur vie. [...] <sup>17</sup>Aussi devait-il devenir en tout semblable à ses frères, afin d'être un grand prêtre compatissant et digne de confiance dans le service de Dieu, pour faire l'expiation des péchés du peuple. <sup>18</sup>Car du fait qu'il a souffert lui-même quand il a été mis à l'épreuve, il peut secourir ceux qui sont mis à l'épreuve.

##### **• Jean 1:1-18**

<sup>1</sup>Au commencement, la Parole existait déjà. La Parole était avec Dieu et la Parole était Dieu. <sup>2</sup>Elle était au commencement avec Dieu. <sup>3</sup>Tout a été fait par elle et rien de ce qui a été fait n'a été fait sans elle. <sup>4</sup>En elle il y avait la vie, et cette vie était la lumière des êtres humains. <sup>5</sup>La lumière brille dans les ténèbres, et les ténèbres ne l'ont pas accueillie.

<sup>6</sup>Il y eut un homme envoyé par Dieu ; son nom était Jean. <sup>7</sup>Il vint comme témoin, pour rendre témoignage à la lumière afin que tous croient par lui. <sup>8</sup>Il n'était pas la lumière, mais il vint pour rendre témoignage à la lumière. <sup>9</sup>Cette lumière était la vraie lumière qui, en venant dans le monde, éclaire tout être humain. <sup>10</sup>Elle était dans le monde et le monde a été fait par elle, pourtant le monde ne l'a pas reconnue. <sup>11</sup>Elle est venue chez les siens, et les siens ne l'ont pas accueillie.

<sup>12</sup>Mais à tous ceux qui l'ont acceptée, à ceux qui croient en son nom, elle a donné le droit de devenir enfants de Dieu, <sup>13</sup>puisqu'ils sont nés non du fait de la nature, ni par une volonté humaine, ni par la volonté d'un mari, mais qu'ils sont nés de Dieu.

<sup>14</sup>Et la Parole s'est faite homme, elle a habité parmi nous, pleine de grâce et de vérité, et nous avons contemplé sa gloire, une gloire comme celle du Fils unique venu du Père.

<sup>15</sup>Jean lui a rendu témoignage et s'est écrié : « C'est celui à propos duquel j'ai dit : 'Celui qui vient après moi m'a précédé, car il était avant moi.' » <sup>16</sup>Nous avons tous reçu de sa plénitude, et grâce sur grâce. <sup>17</sup>En effet, la loi a été donnée à travers Moïse, mais la grâce et la vérité sont venues à travers Jésus-Christ. <sup>18</sup>Personne n'a jamais vu Dieu ; Dieu le Fils unique, qui est dans l'intimité du Père, est celui qui l'a fait connaître.

**Cantique ALL 41-14 Pour sa lumière acclamons Dieu (§1.2.3.4.5)**

## Méditation

### Introduction

Bienvenue à l'« Eglise protestante de Bruxelles-**Botanique** » ! J'ai toujours aimé et trouvé beaucoup de sens et de profondeur dans ce nom. Evidemment, ce n'est pas tant un choix théologique ni communautaire que simplement géographique, avec la présence voisine du jardin botanique à quelques pas d'ici.

**Et pourtant**, cela nous donne une « bonne excuse » pour rappeler dans notre identité même l'aspect « organique » de la vie de l'Eglise, de la vie chrétienne, et de la vie tout court. Nous avons parlé, par exemple, dimanche 14 décembre, des **fruits** qu'ont porté les années qu'Isabelle a passé à cultiver spirituellement notre communauté.

Et parfois quelques graines de réflexion peuvent faire germer des idées qui nourriront notre méditation et notre vie spirituelle. Ainsi, mercredi dernier, à notre dernière réunion de prière de l'année, nous avons eu un débat, une « *battle* » comme disent les jeunes (mais très amicale et fraternelle, rassurez-vous !) sur le sujet suivant : « quelle est notre fête chrétienne préférée ? » Est-ce Pâques... ou bien Noël ?

Et c'est de là que m'est venue l'idée du format et de la réflexion particulière de notre culte de Noël d'aujourd'hui, qui a commencé non pas par le début de la vie du Christ : sa naissance, mais par sa fin : sa résurrection et son envoi des disciples en mission, dans l'Evangile de cette année, l'Evangile selon Matthieu.

L'objectif n'est évidemment pas de choquer, ni de provoquer gratuitement, ni de proposer quelque chose de neuf dans le simple but de faire du neuf, mais bien de faire encore grandir notre émerveillement devant le mystère de Noël ! Et cela, en revenant non seulement sur **la beauté et la grandeur de cette incarnation** dans l'humilité, mais aussi en la mettant en perspective à la hauteur de tout le plan de Dieu : après tout, pourquoi Dieu s'est-il incarné ?

### Matthieu 28

En effet, le mystère de Noël et le mystère de Pâques, célébrés à deux moments bien distincts de notre année liturgique, s'éclairent l'un et l'autre, se répondent l'un et l'autre, et mettent ainsi en lumière la cohérence, la fidélité et toute la beauté du plan perpétuel de Dieu, de son projet d'amour pour ce monde !

Car la résurrection montre que l'incarnation à Noël ne nous parle pas de

- L'humilité de Dieu à sa naissance
- De sa présence parmi nous à sa naissance
- De son amour pour l'humanité et pour les pauvres plus particulièrement à sa naissance

Le mystère du Dieu fait homme à Noël, du « Dieu parmi nous » n'a pas été une parenthèse, un moment fugace, mais bien une présence permanente, perpétuellement glorieuse dans l'humilité, perpétuellement aimante et bienveillante, perpétuellement soutenante et dynamisante – dans la joie comme dans l'épreuve, ou la honte, ou le deuil, ou même la mort !

A Noël, Dieu vient non pas pour enseigner l'humanité pendant une trentaine d'année, mais **pour ne plus jamais se retirer** de l'humanité, du monde et de nos vies ! C'est pour cela que, quand nous nous réjouissons aujourd'hui de sa venue parmi nous, nous

pouvons encore élargir notre émerveillement en nous rappelons son « Je suis avec vous tous les jours, jusqu'à la fin du monde » !

### Jean 1

Et le texte du jour nous montre cette fidélité de l'amour de Dieu et cette permanence de sa présence ne s'inscrivent pas seulement dans l'avenir, dans cette promesse de sa présence jusqu'à la fin des temps. Ce projet d'amour et de présence de Dieu pour le monde remontent à l'origine des temps, sous-tendent la Création même du monde !

Par l'incarnation, par la vie **terrestre** du Dieu-fait-Homme, le Seigneur ne dévie pas de son plan mais franchit juste une étape de plus dans le don qu'il fait à l'humanité : le don de lui-même, le don de son amour qui ne cesse jamais de s'approfondir, de s'enraciner et de porter du fruit dans nos vies !

En devenant humain à Noël, le Dieu qui a créé le monde par amour, parce que la vie est comme un festival, une célébration de l'amour, ce Dieu Créateur, souverain, Très Haut, Eternel et Tout-Puissant accepte de nous rejoindre en prenant sur lui de devenir tout ce qu'un Dieu ne peut pas être :

- Vulnérable et fragile
- Tout-petit
- Dépendant des autres
- Mortel
- Au fond : pleinement et totalement humain

Il nous montre l'exemple de ce qu'est donné par amour, non pas par sacrifice mais par la joie d'aimer : Dieu ne va pas seulement rester Très-Haut, il ne va plus regarder notre monde et nos vies de loin, il va connaître toute l'épaisseur de la nature et de la condition humaine en entrant dans toute l'intimité et la profondeur de l'expérience humaine. Ainsi rien de ce que nous vivons ne lui est étranger ou inconnu, et il n'a eu de cesse de le démontrer tout au long de la vie de Jésus-Christ :

- Ni la fatigue
- Ni la peur
- Ni le deuil
- Ni la souffrance
- Ni l'humiliation
- Ni la solitude
- Ni le désespoir
- Ni même la mort !

« <sup>13</sup>Il n'y a pas de plus grand amour que de donner sa vie pour ses amis » nous dira Jésus un peu plus loin dans l'Evangile selon Jean... Le Seigneur n'a eu de cesse de donner, nous pas pour que nous lui soyons redevables, mais pour faire grandir notre joie du don reçu, pour faire grandir notre confiance que nous ne sommes jamais seul, pour faire grandir notre espérance que rien ne pourra nous arriver qui pourra nous priver de l'amour de Dieu.

Il nous a donné sa vie se faisant Homme,  
Il l'a donné encore en traversant la mort,  
il nous la donne aujourd'hui en répandant son Esprit saint, son Souffle de vie sur nous et dans nos communautés.

Comme nous le dit l'Evangile du jour : « <sup>16</sup>Nous avons tous reçu de sa plénitude, et **grâce sur grâce.** »

Dieu nous donne ainsi l'exemple de ce qu'est vraiment le don : ce n'est pas seulement faire un geste bienveillant et aimant à un moment précis, c'est inscrire sa vie dans un plan d'amour, c'est disposé notre vie à une joie et un amour débordants, au point que **le don ponctuel devient naturel, devient non plus un devoir ni un sacrifice mais une manifestation évidente, logique, cohérente de cet amour et de cette joie de donner !**

Le Seigneur **n'a cessé de nous donner, n'a cessé de se donner** parce que l'amour est dans sa nature, parce que l'amour est Sa nature même. Il nous rappelle qu'il est toujours présent pour nous, en tout temps et en toute situation, et qu'il demeurera présent pour nous de la manière la plus proche possible. Et à notre tour, il nous invite à rayonner de cette présence bienveillante et aimante autour de nous !

Alors que nous allons nous mettre « A table ! » pour célébrer le Repas du Seigneur, méditons cette présence, ce Dieu qui se donne sans cesse parce qu'il est dans sa nature de demeurer au plus proche de nous afin de décupler nos joies et de nous libérer de nos fardeaux ; de faire vivre notre fraternité et de nous relever – par ses mains et celles de nos frères et sœurs – des épreuves qui nous font défaillir.

Comme presque chaque dimanche, il nous invite à sa Table afin de nous montrer qu'il ne cesse de se donner à nous. Alors, qu'en ce jour de Noël, notre joie soit complète, et notre émerveillement devant sa présence dans nos vies soit renouvelée pour toute l'année qui vient !

Amen !

*Jeu d'orgue*

## **Liturgie de Sainte-Cène**

Introduction, Préface

Frères et sœurs,

Alors que nous avons reçu la Parole de vie que le Seigneur nous a donné en ce jour, ne partageons pas ce repas avec monotonie ou habitude. Que ce pain et cette coupe partagée soient aujourd’hui des souvenirs vivants et vivaces de la perpétuelle présence de Dieu, aimante et bienveillante, dans nos vies.

Pour marquer que le Seigneur est venu pour toute l’humanité, je vous rappelle que nous sommes toutes et tous invité.e.s à nous placer dans le cercle que nous allons former dans quelques instants. Pour manifester notre fraternité en Christ, toutes celles et tous ceux qui reconnaissent en Jésus leur sauveur – sans distinction d’Eglise, de confession, de statut, de situation, etc. – seront invité.e.s à communier au pain et à la coupe, les coupes mauves contenant du jus de raisin et les coupes transparentes du vin.

Rappel de l’institution (insistant sur la présence perpétuelle du Christ-Sauveur)

Frères et sœurs,

Au moment où nous nous apprêtons à partager le repas du Seigneur, rappelons-nous que Jésus, la nuit où il fut livré, a pris du pain.

Après avoir rendu grâce,  
il le rompit et le donna à ses disciples en disant :

« Prenez, mangez, ceci est mon corps,  
donné pour vous.  
Faites ceci en mémoire de moi. »

De même, après le repas,  
il prit la coupe et dit :  
« Cette coupe est la nouvelle alliance en mon sang,  
versé pour vous et pour la multitude.  
Chaque fois que vous en boirez,  
faites-le en mémoire de moi. »

Ainsi, chaque fois que nous mangeons ce pain  
et que nous buvons à cette coupe,  
nous recevons la vie que le Christ nous donne,  
lui qui est venu jusqu’à nous,  
qui a traversé la mort,  
et qui demeure vivant au milieu de nous.

Avec les Chrétien.ne.s de tous les temps et de tous les lieux, nous chantons la gloire du Dieu qui se donne, dans le pain et par la coupe.

**Cantique ALL 24-10 Christ, romps-nous le pain (§5.7.8)**

Epiclèse & Notre Père

Prions.

Seigneur notre Dieu,

Envoie ton Esprit sur ce pain et sur cette coupe,  
afin qu'ils deviennent pour nous  
signes vivants de la présence du Christ.

Qu'en les partageant,  
nous recevions la vie en plénitude,  
par sa grâce,  
dans sa paix et dans sa joie.

Fais de nous un seul corps,  
unis dans ton amour,  
pour vivre et témoigner  
de ta présence au cœur du monde.

Déjà unis par ton Esprit,  
nous disons ensemble la prière que Jésus nous a enseignée :

**Notre Père...**

**Et je vous invite à former un grand cercle autour de la table de communion.**

Fraction & Invitation

Celui qui est né pour nous rejoindre,  
qui demeure vivant au-delà même de sa mort,  
nous invite maintenant à  
nous unir à son corps et à son sang  
et à recevoir ainsi sa vie,  
simplement, à sa table.

Alors « A table ! », car tout est prêt !

Distribution- *Jeu d'orgue*

**Action de grâce et intercession (Armelle)**

**Offrande**

Invitation (**Florian**)

Collecte - **Cantique ALL 32-07 O grâce magnifique (§1.2.3)**

Prière (**Danièle**)

**Annonces (Armelle)**

**Exhortation, bénédiction et envoi**

Frères et sœurs,  
Afin de célébrer à la fois l'unité et la diversité de notre jardin botanique, je vais inviter  
**tou.te.s celles et ceux qui le souhaitent à venir dire « Joyeux Noël » dans une langue  
qu'ils.elles connaissent.**

Frères et sœurs,

Nous avons entendu la Parole,  
nous avons partagé le pain et la coupe,  
nous nous sommes réjoui ensemble de la pleine joie de Noël,  
éclairé par tout le plan d'amour de Dieu pour notre monde, car :

<sup>16</sup>Dieu a tant aimé le monde qu'il a donné son Fils unique afin que quiconque croit en lui ne périsse pas mais ait la vie éternelle. <sup>17</sup>Dieu, en effet, n'a pas

envoyé son Fils dans le monde pour juger le monde, mais **pour que le monde soit sauvé par lui.**

Que la joie, l'espérance, et le don précieux  
que nous avons reçu ici  
ne restent pas enfermé entre ces murs,  
mais qu'ils prennent chair dans nos vies.

Et à l'image du Christ,  
devenons toujours plus des lieux d'accueil,  
des tables ouvertes,  
des signes vivants de la présence de Dieu  
dans un monde qui en a tant besoin.

***Et je vous invite à vous lever pour recevoir la bénédiction de la part de Dieu:***

Que le Dieu de la vie  
vous garde dans sa paix.

Que le Christ,  
né parmi nous et vivant pour nous,  
demeure à vos côtés chaque jour.

Que l'Esprit Saint  
nous fasse vivre  
dans l'émerveillement de recevoir  
et dans la joie de donner.

Allez maintenant dans la paix du « Dieu-avec-nous »,  
et que nos vies soient témoignages  
de sa présence et de son amour.

**Amen.**

***Cantique ALL 32-22 O peuple fidèle (§1.2.3)***

*Jeu d'orgue*